



■ Karl Philipp Fürst von Schwarzenberg. (Nach einem Stich von Wachsmann.) ■

also 10 km von dem voraussichtlichen Kampfffelde, aufstellen, aber sich bereit halten, ebensowohl Gyulai als Wittgenstein zu unterstützen. Die obere Leitung aller rechts der Pleiße verwendeten Truppen hatte der russische General Barclay de Tolly zu übernehmen.

So waren also etwa 30 000 Mann in den von Wasserläufen, Wiesen und Gebüschen durchsetzten, morastigen und für große Truppenmassen fast völlig ungangbaren Winkel zwischen Pleiße und Elster eingeklemmt in der Hoffnung, dem von Wachau zurückgehenden Gegner in die Flanke stoßen zu können. Wenn dieser aber — wie wohl anzunehmen — bei Konnewitz festhielt, so

müsste die ganze Last des Angriffs gegen die feindliche Hauptmacht in sehr günstiger Stellung auf Wittgensteins 62 000 Mann fallen, die erst spät durch die Reserven unterstützt werden könnten, und andererseits die Schlesische Armee sich allein mit den von Düben noch herankommenden französischen Massen abfinden.

Die Gesamtzahl aller in den vier Gruppen in Bewegung gesetzten Streitkräfte betrug einschließlich der Kasaken $202\frac{3}{4}$ Bataillone, $328\frac{1}{2}$ Eskadrons = 205 000 Mann, dazu 918 Geschüze.

Napoleon war seit dem 13. entschlossen, die verbündete Hauptarmee, die ihm jetzt nicht mehr hinter die schützenden Pässe